

# DIARIO DE MADRID

DEL SÁBADO 28 DE ABRIL DE 1810.

*S. Prudencio Ob. patron de Alava, y S. Vidal Mr. = Cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santiago, y S. Juan Bautista.*

Observ. Meteorológicas de antes de ayer.				Afec. Astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 25 de la Luna.
7 de la ma.	12 s. o.	26 p. $\frac{1}{2}$ l.	Est-sud-est. y N.	Sale el Sol á las 5 y 9 m. y se pone á las 6 y 51.
12 del dia.	16 s. o.	26 p. $\frac{1}{2}$ l.	Sudeste y Ll.	
5 de la t.	14 s. o.	26 p.	Sudeste y Ll.	

## APREHENSION PATOLÓGICA.

*No se le debe á ningun enfermo meter en aprehension de sus males. (Diccion. histór. de la educacion, tom. 2.º, art. Imaginacion, pág. y núm. 2.)*

Cierto hombre de humor caprichoso y fantástico tenia la mala intencion y costumbre de que quando veia á un enfermo, fuese amigo suyo ó conocido, ó no fuese nada, le empezaba á persuadir para apesadumbrarle mas y meterle en mas aprehension que estaba aun mas malo de lo que él creia y de lo que le decian los médicos. Si el enfermo tosia naturalmente y sin esfuerzo extraordinario (como sucede á los que estan en plena salud) le vaticinaba mal de esta tos, y le decia que pronto le proventria de ella una fluxion al pecho: si con este anuncio aquel enfermo se alteraba un poco, por ser tal vez aprehensivo, y pedia que le diesen un sorbo de agua para sosegarle, le replicaba que no hiciese tal, porque su enfermedad podria pasarse á hidropesia. Si con este otro susto se le alteraba un poco el semblante al enfermo, le decia el mal intencionado: amigo, no os altereis asi, que os desfigurais de tal suerte que no os conozco, y parece que os va á dar un accidente. De género que este hombre burlon en vez de aminorar el mal de los enfermos, consolarles, y desvanecerles su natural tristeza, como es lo regular, tenia placer de aumentársela mas, y acaso agravarles la dolencia con suponérsela mayor.

Tres sugetos conocidos suyos queriéndole corregir este mal resabio, convinieron en persuadirle (cada uno con separacion para que le hiciese mayor efecto) que él era quien estaba verdaderamente malo; y eli-

giendo una mañana para la execucion de esta engañifa, se la comunicaron á otras personas con quienes aquel hombre acostumbraba hablar y tratar, á fin de que si acaso se hallaban presentes, todos contribuyesen y ayudasen á apoyar la ficcion. El dia señalado, conociéndose (porque todos lo sabian) el camino que comunmente seguia aquel fanático, se distribuyeron y colocaron aquellos tres sugetos en tres distintas calles mui separadas unas de otras.

El primero de ellos viéndole venir se adelantó y se arrió á él preguntándole cortesmente ¿cómo lo pasaba? Mui bien, respondió el fanático. ¡Válgame Dios! no puede ser eso, porque vuestro semblante no lo persuade, que venis mui descolorido. Yo no sé si el rostro le traigo pálido ó colorado, porque no me he mirado al espejo; pero lo que sí es que anoche cené bien, dormi mejor, hoy me he desayunado con apetito, y salgo á visitar mis amigos como acostumbro, sin que experimente alteracion en mi salud; y así quedad con Dios que voi de priesa. Despidióse de aquel primer sugeto, sin dexar de ir pensando un poco en lo que le habia oido.

De allí á corto trecho encontró con el otro sugeto, y este abrazándole le le dixo: ¡O, amigo, cuánto me alegro de ver á vmd. tan mejorado de su enfermedad, y que ya pueda salir á la calle! pero cuidese vmd. que todavía esa cara no está buena. ¿Pues yo acaso he estado malo? ¿Vmd. se quiere burlar de mí? porque gracias á Dios no siento cosa alguna. ¿Es posible que nada sentis? Pues yo me persuado que aunque hoy todavía no hubieseis salido de casa y estuviesséis guardando la cama, lo pasaríais mejor. Cuidaos mas y no os espongaís á este frio, y agur.

Fuése aquel hombre; y ya con este segundo aviso nuestro fanático entró en mas aprehension recelando si sería verdad haberse puesto malo; pero continuó su marcha. Pasando por otra calle encontró con el tercer sugeto, el qual saludándole le dixo: ¡Jesus, amigo! ¿habeis estado malo? ¡Válgame Dios qué color tan pálido teneis! ¡y qué semblante tan desencaxado llevais! No he sabido nada de vuestra enfermedad; ¿por qué no me habeis dado parte de ella? Aqui fue ya donde el fanático todo turbado, y sin saber ni acertar lo que habia de responder á aquel tercer sugeto, con lo que les habia oido á los otros dos, se despidió de él como mejor pudo, y sin querer proseguir adelante su ruta determinó volverse á su casa. Al entrar en ella halló otras muchas gentes allí congregadas, que eran los enfermos, ya sanos, á quienes él habia antes metido en aprehension, los quales al verle venir, y en cierto modo por vengarse (aunque con una burla bien pesada) le dixerón asombrados: hombre, ¿viene vmd. del otro mundo? ¿ó sale vmd. del hospital? Vmd. trae el rostro amarillo, los ojos hundidos, la nariz afilada, la frente con arrugas, las mejillas mui flacas, y la boca torcida como si le hubiese dado un accidente. Acuéstese vmd., que nos parece que no viene bueno. Con esto se acabó de rematar la fantasia de aquel hombre caprichoso. Creyóse efectivamente enfermo, se metió en la cama, se purgó, se sangró, se bañó, tomó leche de burra, y apuró quantos jaropes pudo de

la botica. Estas cosas y su aprehension no pudieron menos de alterarle é indisponerle en realidad.

Viéndole los amigos efectivamente malo, le desengañaron de su cabilacion, diciéndole ser estratagemas que habian usado con él para castigar su manía. Aplicáronsele verdaderos medicamentos con que mejorarle la cabeza y curarle. Sanó de la indisposicion que habia contraído, convalació de su aprehension, y no quedó mas arregostado á engañar á otros con males supuestos, por haber experimentado en cabeza propia sus malas resultas. S.

## NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

### AVISOS.

La administracion principal de bienes nacionales de esta provincia, que se hallaba situada en la plazuela de la Concepcion Gerónima, casa del ex-duque de Ribas, se ha mudado á San Isidro el Real á la que fue de temporalidades. Lo que se avisa al público para su noticia.

Quien quisiere tomar en arrendamiento toda la casa construida por Madrid en la calle del Príncipe, contigua al coliseo de este nombre, para el uso de café y botillería por tiempo de 4 años, acuda á la secretaría de la municipalidad del cargo de D. Juan Villa y Olier, donde se admitirán las posturas que se hicieren, siendo arregladas.

En atencion á que actualmente no hai en esta corte mas biblioteca pública que la de los estudios reales de S. Isidro, sin embargo de que en sus constituciones estan destinados los 15 primeros dias de mayo al desestero y otras maniobras precisas, estará dicha biblioteca abierta en obsequio del público desde el dia 5 del citado mes inclusivé.

En la calle de los Tintes, plazuela de Herradores, casa núm. 7, piso 2.º, se enseña perfectamente la lengua francesa desde las diez hasta las once de la mañana á 3 rs. por persona.

Quien quisiere vender un coche regular y ligero que pueda hacer viage á Sevilla, ó un bombé con mulas ó sin ellas, acuda á la casa número 13, quarto principal, de la calle de Hortaleza, entrando por la Red de S. Luis.

En la calle de la Luna, casa núm. 3, enfrente de Portaceli, á las 6 de la tarde, la compañía de volatines ha dispuesto la funcion siguiente: principiará por la maroma tirante, donde se harán suertes nuevas: seguirá un baile nacional: despues se trabajará en la cuerda floxa: se hará el divertido juego de los prachinelas: seguirá un baile general nuevo titulado los Serranos en la aldea, en el que se bailará un terceto de quácaros, y un quinteto de grotescos; dando fin con una pantomima nueva titulada Por no darse á la razon, apelar con él rigor.

### VENTAS.

En la administracion de lotería de la calle del Príncipe, frente al coliseo, darán razon de la persona que vende 5 partes de 12, tasadas en 1200 rs. vn., de la casa llamada de los Santos, sita en el campillo de

S. Francisco, fachada á las calles del Rosario y S. Bernabé, señalada con el núm. 1, manz. 19. Si á alguna persona le acomodasen dichas 5 partes en metálico, se le darán con mucha equidad.

En la librería de Montero, calle de la Concepcion Gerónima, frente á la casa de Monte Sacro, se venden los doce tiempos del año en seis quadros, los que se darán con equidad.

El maestro de coches que vive calle de S. Marcos, detras del convento que fue de capachinos de la Paciencia, tiene de venta un coche con juego á la española y caja á la inglesa, faroles y pescante, el juego nuevo, y todo él pintado últimamente. Igualmente tiene una berlina á la inglesa con muelles á la polinac, faroles y pescante: uno y otra pueden servir en el día.

#### PÉRDIDA.

El 23 del corriente mes de abril en las inmediaciones de la puerta de Toledo y el rio se han extraviado varios papeles, y entre ellos dos fees de bautismo. Se suplica á quien los haya encontrado se sirva entregarlos en la tienda de los tiroleses, calle de Atocha, donde darán las señas y el hallazgo.

#### HALLAZGO.

En la noche del 26 de este mes los serenos encontraron en el barrio de los Angeles un caballo en pelo, el qual se halla depositado, y se entregará á su dueño, dando las señas de él ante el alguacil mayor.

#### ALQUILER.

Se alquila una quadra capaz para 8 caballos. Dirán razon en la calle de Alcalá, frente á la aduana, casa núm. 7, quarto principal.

#### TRASPASO.

En la Cava baxa, casa núm. 18, con licencia del casero se traspasa una lonja de chocolate con su mostrador y anaquelaria. En la zapateria de enfrente darán razon.

#### NODRIZA.

María Josefa Martin, viuda, solicita una cria en su casa ó en la de los padres: tiene leche de 9 meses, y sugetos que informen de su conducta. Darán razon en la calle de los Carros, núm. 1, quarto 2.º

#### TEATROS.

En el teatro del Príncipe, á las 6 de la tarde, por la compañía española se executará la comedia en 3 actos titulada *el Fenix de los criados*, ó *María Teresa de Austria*, con tonadilla y sainete.

Hoi 28 en el de los Caños, á las 8 de la noche, se executará por la compañía italiana la ópera semiseria, en 3 actos, titulada *la Camila*, ó *el Subterráneo*.

En el de la Cruz, á las 5 de la tarde, se executará la comedia en 3 actos titulada *Semiramis*, ó *la Hija del aire*, 2.ª parte, con tonadilla y sainete.

CON REAL PRIVILEGIO.